

CRÓNICA DE BURGOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. 10 rs.
Fuera de la Capital, id. 12 rs.
Ultramar y extranjero, un año 100 rs.

Pago adelantado.

PERIÓDICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripcion y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, Huerto del Rey, 29. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año II.

Domingo 9 de Marzo de 1879.

Núm. 124.

LA GRATITUD

es el sentimiento mas noble del alma.

El menosprecio con que son generalmente acogidos los beneficios que se prodigan es uno de los defectos mas capitales del corazon humano.

El corazon que vibra á impulsos de una tierna gratitud es susceptible de los sentimientos mas nobles y elevados, y bajo tan dulce impresion, se halla dispuesto á ejercer las acciones mas generosas, las virtudes mas heroicas y eminentes. Solo el reconocimiento incomoda á los ingratos, pues «la gratitud es el sentimiento mas noble del alma.»

Desgraciadamente, en este mundo, la ingratitud es mas comun que el agradecimiento.

Dice un proverbio: «el que no es agradecido, no es bien nacido»; pero como todo en el mundo está tan sabiamente combinado por medio de ese enlace indestructible, de esa cadena moral invisible á que están eslabonadas todas las criaturas, pendientes de la mano de la Omnipotencia, que es de donde se deriva ese poder inmantado de atraccion, sin el cual no puede vivir el hombre sin el hombre. Desde el hombre opulento hasta el mas humilde y oscuro proletario, todos están forzosamente sujetos á un mismo prin-

cipio, á unos mismos fines, de esas mutuas é ineludibles necesidades de la vida que ni deben ni pueden unos ni otros romper; pues de la solidaridad de esa cadena depende el perfecto equilibrio social; esa misma solidez es la seguridad de las necesidades de la vida, es la reguladora de las buenas costumbres, base principal de la tranquilidad pública y del bienestar privado de los pueblos.

El hombre acomodado, bajo cualquier prisma que se le mire, necesita indispensablemente del trabajo del hombre del pueblo, porque el sudor que arroja de su frente es la savia productora de ese manantial inagotable de riquezas, porque de su incesante labor nacen los medios fecundos de satisfacer las comodidades, el lujo de que se rodea, todos sus gustos y hasta atiende á sus menores caprichos. El poderoso auxiliar inteligente y laborioso que con la cooperacion de la ciencia y del arte acrecienta y duplica su fortuna en las múltiples y distintas empresas que el hombre acaudalado acomete. El rico, á su vez, es tambien para el pobre, que se sostiene de su trabajo, el agente deparado por la Providencia para prestarle, en cambio de sus fatigas y labores, la remuneracion pecuniaria con que atiende á su subsistencia y la de su humilde familia. Luego, venimos á de-

ducir de este razonamiento: que despues del agradecimiento que debe el hombre (en general) al Ser Supremo porque le proporciona una vida saludable y venturosa, se deben ese mútuo reconocimiento, el hombre para con el hombre, en quienes estriba esa reciproca felicidad. Las almas buenas se aman pronto porque las virtudes igualan los rangos y llenan el vacio de las distancias. La gratitud demostrada á los beneficios recibidos y la caridad son dos sentimientos á cual mas nobles y generosos; ellos son y serán siempre el móvil de las mas elevadas acciones del hombre. Mucho puede el amor en toda su pureza, pero aquellos todo lo enaltecen y subliman en la vida.

Si el hombre es refractario al noble sentimiento de la gratitud; poseido su corazon de un vivo reconocimiento á los beneficios recibidos, aparece su alma llena de un placer inesplicable. que es el fruto de las manifestaciones de un espíritu virtuoso, y de bondadosas inclinaciones.

NOTICIAS.

Vemos con gusto que no obstante las grandes dificultades con que se tropieza para corregir de una vez los vicios adquiridos por el arbolado de nuestros paseos á consecuencia de una

serie de podas defectuosas, se va consiguiendo preparar los árboles para que en pocos años cambie su respecto mejorando notablemente. Ya era tiempo de que en una Capital de la ilustracion é importancia de Burgos se dejarán ver los adelantos de la arboricultura; pero ya que se ha entrado en el buen camino, es necesario no abandonarlo, porque los paseos y parques de una poblacion no pueden sostenerse como se debe con viveros mal provistos y una ligera poda anual.

El 12 del actual se subastarán las obras del trozo cuarto de la carretera de Salas de los Infantes al limite de esta provincia, en 117.169'92 pesetas; y las del trozo segundo de la seccion primera de la de Roa á Santa Maria del Campo, en 47.221'29 pesetas.

Dicen de Valencia que los vientos huracanados de la última semana han causado perjuicios de mucha cuantia á la agricultura en general, pero especialmente en algunos pueblos; los propietarios y cultivadores tienen que lamentar pérdidas que les arruinan. Los de Alcira, Carcajente y demás pueblos productores de naranja se hallan en este último caso, asegurándose que el fruto derribado por el viento representa algunos millones de reales.

—84—

absuelto no solo á los ojos del mundo, á lo que entiendo, sino á los de este indigno ministro del Señor, y del Señor mismo que es incomparable como en todo en su misericordia para con las criaturas, obra suya.—Gracias, Sr. Cura; sus palabras de V. me hacen mucho bien.

Sonó en esto la hora de vísperas (era un dia festivo), y el vizco fue el primero que abandonó la mesa bruscamente sin decir á donde ni por qué iba.

El Cura, que así le vió partir, dijo:—Pero aguárdese V., yo tambien salgo á cumplir con mi obligacion que me llama.—Pues yo á cumplir con mi devocion que me grita. Vámos juntos y rezaremos el Rosario, eh?—Esa oracion no falta nunca en mi parroquia, y si por acaso fuera yo tan poltron que se me olvidara, mis feligreses me lo recordarian.

Fuéronse Cura y zapatero á la iglesia, quedándose todavia de sobremesa el maestro sastre y el matrimonio. Este último no cesaba de hacerse cruces en vista del cambio tan radical que se habia efectuado entre el zapatero patriota y bullanguero y el hombre actual aspirando no mas á vivir con su familia y pronto á sacrificarse por ella.

—Pues si fuera eso solo, les decia el sastre; hagan Vdes. cuenta que no le han conocido. Antes tenia odio y mala voluntad á todos los niños que gozaban del inapreciable don de tener padres; ahora saben Vdes. lo que ha hecho, adoptar un niño del hospicio, criarle, educarle y disponerle así para que sea hombre. Y lo que él dice: «¿qué fuí yo? Y por qué este niño ha de ser de tan vil condicion como fué la mia.»

—81—

como el pez en el agua. Casi, Dios me perdone, me alegró de haberle quitado á V. el destino. Para qué lo necesita? Allí riqueza, comodidades, aquí bienestar.

No sea V. ambicioso, Sr. D. Angel.—No lo soy.

Asi siguieron hablando largo rato, hasta que el zapatero, muerto de sueño y que por otra parte obraba en aquella casa como en la suya propia, despues de dar un beso á los niños, dijo que era hora de descansar, y que á la mañana siguiente era preciso madrugar para conocer el pueblo y sus cercanias.

CAPITULO XIV.

Paseo, conversaciones y otros escesos.

A la mañana siguiente el vizco se lavó con el mejor que tenia; se levantó muy temprano, se acicaló y bajó á tomar chocolate, porque como la casa tenia jardin, habian hecho el comedor en la planta baja.

Momentos despues mis personajes estaban en la calle. No les dejó Angel nada de por ver; la iglesia, la torre, sus bodegas, sus aperos de labranza, y cuantas cosas enseñaba lo hacia dando esplicaciones minuciosas.

Una cosa le chocaba al zapatero, si es que chocarle pudiera ya nada, tratándose de D. Angel, y era que todos á su paso se descubrian y le saludaban con palabras de cariño.

Pero hombre, V. es brujo, decia el vizco. V. sabe hechizar á todos. Mas tarde, de sobremesa y á la hora del

En Valencia, donde existe gran afición á la música, se va á celebrar un concurso de premios para las mejores bandas de los pueblos que se presenten con motivo de las ferias y fiestas de dicha Ciudad. La Comision del Ayuntamiento está preparando los trabajos correspondientes.

La exportacion de la manteca de vaca de Francia ha aumentado de 480.000 quintales en 1872 á 800.000 quintales en 1876. La mayor parte procede de Normandía.

Con fecha 21 de Febrero último escriben de los Estados-Unidos que durante toda la semana anterior se notó mucha firmeza en los trigos con alza diaria en los precios.

Afirma *Las Novedades* de Nueva York que en un condado del Estado de Texas existe un rebaño que cuenta nada menos que sobre 656.000 carneros.

En la ciudad de Filadelfia llegan ya á 40 los Médicos pertenecientes al bello sexo.

Por el Gobierno civil de la provincia de Logroño se ha dirigido con fecha 2 del actual una bien razonada circular, prohibiendo depositar los despojos y ramajes procedentes de la poda y limpia del olivo, dentro de los olivares ni á menos distancia de 500 metros del olivo mas próximo. Fúndase esta sabia disposicion en que las cochinillas ó cochinitas del insecto productor de la enfermedad llamada *negrilla*, que tantos daños viene causando en los olivares de las Riojas, lejos de perecer en las ramas desprendidas, subsisten en ellas viniendo á quedar por el acinamiento de las mismas resguardadas de las inclemencias del tiempo y favorecidas para que sus gérmenes se desarrollen en la época oportuna.

Desde el jueves último quedó abier-

to en Vitoria el pago de la mensualidad de Febrero del año actual para las clases pasivas que lo tienen consignado en la caja de la Administracion económica de aquella provincia.

El viernes y sábado últimos se vieron en la Audiencia del territorio los asuntos siguientes:

Criminales.
Salas.—Dionisio C.—Incendio.—Defensor, Lic. Zaytiguí.
Villacarriedo.—Luis de la C.—Excarceacion.—Defensor, Lic. Zaytiguí.
El Burgo.—Agustin M.—Abandono.—Defensor, Lic. Cecilia.
Agreda.—Angel G.—Lesiones.—Defensor, Lic. Cobo.
Torrecilla.—Angel V.—Corta.—Defensor, Lic. Lastra.
Durango.—Antonio M. I.—Robo.—Defensor, Lic. Rives.
Salas.—Victoria M.—Hurto.—Defensor, Lic. Rives.
Aranda.—Donato C.—Disparo.—Defensor, Lic. Alonso.
Lerma.—Regino B.—Sustraccion.—Defensor, Lic. Rives.
Logroño.—Alejo D.—Lesiones.—Defensor, Lic. Arnaiz.
Castrogeriz.—Graciano del A.—Hurto.—Defensor, Lic. Alfaro.
Torrelavega.—Teodoro H.—Elaboracion.—Defensor, Lic. Temiño.
Miranda.—Francisco P.—Lesiones.—Defensor, Lic. Pujana.
Belorado.—Bonifacio A.—Hurto.—Defensor, Lic. Bezanilla.
El Burgo.—Bernardino A.—Lesiones.—Defensor, Lic. Pujana.
Reinosa.—Moises A.—Corta.—Defensores, Lics. Revilla y Jalon.
Calahorra.—Casimiro R.—Lesiones.—Defensor, Lic. Setiem.
Nágera.—Juana de M.—Hurto.—Defensor, Lic. Bruyel.
Aranda.—Francisco M.—Hurto.—Defensor, Lic. Bezanilla.
Civiles.
Bilbao.—D. Agapito de C. con D. José P. de U.—Pobreza.—Abogados, Lics. Cobo y Acosta.
El pleito del dia 7.

La cosecha de cacao en el Ecuador que en 1877 se elevó á 203.134 quintales, solo ha producido en 1878 103,300, ó sea, 99,822 quintales menos. Una de las causas que mas ha contribuido á tan fatal resultado ha

sido la revolucion atmosférica que se esperimentó en dicho pais en el año antepasado, durante el cual no cesaron las lluvias sinó un corto intervalo de dias. La escasa cosecha pues justifica los elevadissimos precios que han regido para este artículo durante el curso del presente año y como no se habian conocido nunca. Las últimas noticias recibidas aseguran que el cacao de Arriba se paga hasta 26,75 pesos fuertes el quintal, tipo el mas alto que se ha conocido hasta aquí.

En 1878 salieron del puerto de Guayaquil para Santauder 29.472 quintales, para Málaga 1816 y para Barcelona 31.288.

Se ha autorizado el establecimiento de un servicio de coches para la conduccion de viajeros entre Valladolid y Aranda de Duero.

La mayor parte de los cafés de Barcelona adoptarán el sistema de iluminar sus salones por medio del nuevo procedimiento de la luz eléctrica.

Tenemos mucho gusto en corresponder al cambio con nuestro ilustrado colega «La Semana Palentina.»

Tambien «El Norte de Castilla» ha venido ayer á nuestra redaccion, y celebraremos que, cual otras veces, no nos abandone.

Ayer salió de esta Capital con direccion á Pamplona el Regimiento Caballería de Villarrobledo procedente de Palencia.

Con motivo del buen tiempo que viene notándose estos dias, las tropas de la guarnicion salen á hacer ejercicios por las tardes en el Campo de Gamonal.

Segun vemos en el Boletin eclesiástico de este arzobispado, las iglesias que deben ser visitadas para ganar el presente jubileo son las siguientes: En esta ciudad, la Santa Iglesia Metropo-

litana y las parroquias de S. Lorenzo y S. Gil; en Belorado, Santa Maria, S. Pedro y S. Nicolás; en Briviesca, Santa Maria, S. Martin y la del Convento de religiosas; en Castrogeriz, Santa Maria del Manzano, Santo Domingo y S. Juan; en Lerma, la Ex-colegiata y dos iglesias de los Conventos de religiosas; en Medina de Pomar, Santa Cruz, el Rosario y la iglesia del Convento de Agustinas, y en las demás ciudades, villas y pueblos las iglesias parroquiales que hubiere; y no llegando á tres, la del Convento de religiosas, donde le haya, y las Ermitas ó Capillas públicas en que pueda celebrarse el Santo sacrificio de la Misa, hasta completar el número de tres iglesias. En los pueblos en que no haya mas que dos, se visitarán estas tres veces, y donde no exista mas que una, seis.

El 17 del actual se subastará la conduccion diaria del correo entre Calahorra y Estella por Lerin, bajo el tipo de 850 pesetas anuales.

Se halla vacante la plaza de peaton conductor del correo de Nágera á Anguiano, Baños de Río Tobia y Bobadilla, dotada con el sueldo anual de 625 pesetas anuales.

Del último número de «La Crónica Mercantil» de Valladolid:

«Ayer recibimos de Zamora el siguiente telegrama.

Colision entre gitanos en la plaza de la feria.

Siete muertos, varios heridos por la tropa. Completa tranquilidad. Detalles por correo.»

Como curiosos é interesantes publicamos los siguientes datos: En la superficie territorial de la Peninsula hay 218 ciudades, 4.700 villas, 6.600 pueblos, 14.400 aldeas, 2.250 granjas, 800 cotos redondos. Las poblaciones urbanas contienen 2.256.000 casas y 55.000 edificios destinados á usos industriales; y las rurales 506.000 casas.

café, los pobres, el Sr. Cura y el Maestro, habian de desvanecer las nieblas de la inteligencia del vizco y aclarar el por qué de tanta simpatía.

Se oyó un murmullo de besos como proveniente de un coro mas numeroso que el que se presenta en el teatro Real de Madrid en una ópera de gran espectáculo. Eran los pobres que acudian como todos los dias á disfrutar de la munificencia y caridad de Caralampia y Angel. Estos para dispensar sus beneficios al pueblo en que nacieron, habian recurrido al Cura y suplicádole que distribuyera las limosnas y dinero á cencerros tapados, y sin que la mano favorecida pudiera averiguar cual era la bienhechora.—Eso no hare yo de ninguna manera; el secreto no me obliga mas que en el confesionario, fuera de él no. Yo quiero que las buenas acciones sean conocidas y ensalzado el nombre de quien las haga, para ver si de este modo hallo imitadores. ¡Pues no faltaba mas! Yo no digo que se decante la caridad y se la anuncie con bombo y platillos; á ella venimos todos obligados en la medida de nuestras fuerzas; pero ejercerla así como quien va á cometer una mala accion, y sin dar el nombre, eso tampoco. Qué querian Vdes. que yo ante mis feligreses pasara por el ridiculo de vestirme con las plumas del pavo-real y que á sus ojos figurara como su providencia? Ca, ni por pienso. A cada uno lo suyo; Vdes. que hacen el bien es justo que reciban la recompensa, no solo en la otra vida, sinó en esta. No hablemos mas de esto.

Costeó igualmente Angel Amado por indicacion de su esposa el importe de una porcion de ropas para la Iglesia, empezando por un manto riquísimo para la Santí-

sima Virgen, y una no menos respetable cantidad destinó al mantenimiento de la escuela existente y fundacion de otra futura.

Ya Vdes. ven que la suerte que habia favorecido á Angel no podia haber ido á parar á mejores manos. Al dinero que empleaban en caridades lo llamaban él y su esposa capital reproductivo mas que el empleado por el usurero en esquilmar á los pobres que caian en sus garras. Y tenia razon.

Como iba á decir antes, de sobremesa y á la hora del café se presentaron el Cura y el Maestro y fueron unos cotorras en ponderar lo que habian hecho mis buenos esposos y lo que aun pensaban hacer en pro del pueblo.

—Soy un bruto, decia el vizco; debia desde luego haber adivinado que todos estos honores, este respeto y este cariño no se otorgaban á mis amigos por su cara bonita, sinó que habia algun beneficio, algun favor de por medio otorgado por aquellos y recibido por el pueblo.

Pero, qué quieren Vdes., ni aun sabiendo como las gasta mi amigo dejo de sorprenderme.—Y V. Sr. D. Manuel, preguntó el Cura, estará V. conforme con el uso que hace de su riqueza el Sr. D. Angel?—Qué si lo estoy? ¡voto va! dispénsame V. Sr. Cura que haya querido jurar, no lo puedo remediar, pero tampoco paso de lo que V. ha oido. Y eso que le digan á V. estos caballeros, si quieren, lo canalla que yo he sido, y si no quieren, lo diré yo.—Eso no hay necesidad, amigo mio, dijo el Sacerdote, suponiendo que haya sido V. lo que supone, desde el momento en que se ha arrepentido V. y ha adoptado la vida normal, digna y cristiana que V. viene siguiendo, está V.

Las fincas rústicas amillaradas son en número de 3.589.660, comprendidas las de las Provincias Vascongadas. Los propietarios administran y cultivan por su cuenta 2.789.660 heredades y 800.000 están explotadas por arrendatarios ó colonos. En las múltiples operaciones agrícolas, pecuarias y forestales tienen ocupacion, aparte de los muchos colonos que por sí mismos trabajan las tierras, 380.000 criados de labranza, 800.000 jornaleros agricultores, 110.000 pastores y 14.000 leñadores y carboneros; clases que con los terratenientes y arrendatarios componen el 66 por 100 de la población activa.

El Ayuntamiento de Durango acordó en una de sus últimas sesiones, pagar de los fondos municipales el valor de los terrenos necesarios para el emplazamiento de la estación que habrá de construirse en aquella para el servicio del ferro-carril proyectado, y al efecto consignará el municipio durangués en los próximos presupuestos la cantidad necesaria.

Mañana se verán en la Audiencia del territorio los asuntos siguientes:

Criminales.

Logroño.—Agapito C.—Lesiones.

Santander.—Federico G.—Excarcelacion.

Torrealevega.—Saturnino G.—Lesiones.

Amurrio.—José U.—Atentado.

Calahorra.—Javier R.—Hurto.—Defensor, Lic. Bruyel.

Nágera.—Sebastian R.—Lesiones.—Defensor, Lic. Jalon.

Haro.—Esteban R.—Disparo.—Defensor, Lic. Puig.

Santander.—D. Esteban M. con D. Francisco B. O.—Injurias.—Defensores, Lics. Sta. María y Bezanilla.

Civiles.

Santander.—Sres. V. y M. con D. Anibal C.—Pago de reales.—Menor cuantía.

Villacarriedo.—D. Vicente G. con el Ayuntamiento de S. Pedro Romeral.—Ordinario.—Abogado, Lic. Quintana.

Han sido nombrados Juez de 1.ª instancia de Astudillo D. Luciano del Hoyo, que lo es de Amurrio; para este, D. Laurentino Ocampo, electo de Peñaranda de Bracamonte; de Peñaranda D. Juan Manuel Fernández Herce, que lo es de Villadiego; para este, D. Francisco García Martín, que sirve el de Carlet; y para el de Sorves, D. Eliodoro María Jalon, promotor fiscal de Castrogeriz.

El promotor fiscal de Salas de los Infantes, D. Cayetano Rodas, ha sido trasladado á Rivadavia; el de Villacarriedo, D. Eladio Gomez Calderon, á Dolores; el de Reinosa, D. José Orge y Portella, á Puenteareas; nombrado para Belorado D. Bernardo Cuadro y Cotorro, que sirve en Almansa, y para Reinosa á D. Teófilo Alvarez Cid.

Los principales artistas contratados por la empresa del teatro Goyard Garden de Londres para trabajar en la actual temporada que comprende tres meses y medio, percibirán los siguientes sueldos: 80.000 francos la Patti; 40.000 la Albini; 20.000 Nicolini, Gyarre y Faure; 15.000 d'Anghieri; 14.000 Capoul y Marsini; 12.000 Lassel, Graciani y Gailhar; 10.000 la Schachi y la Boch, Calogni y Maurel; 8.000 la Blanci y Bagagiolo, y 6.000 Ordinas y Ciampi.

Los tribunales anglo-americanos se guían en sus fallos de consideraciones prácticas, como se demuestra en este pleito:

La viuda de un maquinista que había sido víctima de una explosion en la ejercicio de sus funciones pedia á la empresa una indemnizacion por la muerte de su marido, la cual se le rehusaba, y se pronunció sentencia condenando á la empresa á pagar á la viuda

por indemnizacion 5.000 duros, y á un fogonero que perdió una pierna en el mismo acontecimiento, á pagarle 15.000.

—Por qué—exclamaba la viuda—esta indemnizacion por la pérdida de una pierna? Pues qué, ¿un miembro vale mas que un hombre completo?

—La decision es completamente discreta y de suma equidad—se le respondia;—el hombre que ha perdido una pierna queda inutilizado para ganarse la vida, no puede recobrarla, mientras que la viuda con 5.000 duros podrá encontrar otro marido que la sostenga y proteja.

La sociedad contra el abuso del tabaco, domiciliada en Paris, ha abierto un certámen para 1879, ofreciendo tres premios de 100 francos, dos de 200 y uno de 300, que serán adjudicados á los autores de las mejores memorias en contestacion á las preguntas especiales que oportunamente fueren propuestas.

Además se darán medallas, libros y menciones honoríficas á las personas que, con sus trabajos y sus esfuerzos de propaganda á favor de la sociedad, hayan contribuido á su influencia y desarrollo.

Hé aquí los precios que han obtenido en la semana anterior en Zaragoza los artículos que á continuacion se expresan:

Trigos.—De monte catalan, de 46 á 47 pesetas cahiz; hembrilla, de 42 á 44; comun, de 40 á 41; huerta del Jalon, á 40; de Zaragoza, de 40 á 43; centeno, de 28 á 29; morcacho, de 32 á 34.

Cebadas.—De monte, de 23 á 24; avena, de 17 á 18.

Maíz hembrilla, de 24 á 25 pesetas cahiz; comun, de 23 á 24.

Habas, de 28 á 29 pesetas cahiz.

La publicacion artística que mas aceptacion obtiene en España, es sin duda alguna la importante revista semanal *Crónica de la Música*, por sus bien escritos al par que severos y justos artículos, la abundante y escogida música que reparte en todos los números, y sobre todo, por lo excesivamente económicos que son sus precios de suscripcion, atendida su elegante edicion, pues solo cuesta 84 rs. al año, en el cual el suscriptor recibe 52 números del periódico y 416 páginas de música perfectamente grabada.

El número 1.º correspondiente á los meses de Enero y Febrero de la notable *Revista de los Tribunales* contiene excelentes trabajos de los reputados Catedráticos y Jurisconsultos Pisa Pajares, Torres Campos, D. Olivecrona, Montero Rios, Castelar y Santa Maria de Paredes, sobre derecho romano, estado del derecho en Turquía, la colonia de ensayo de Val-D'Yevre, derecho foral, codificacion civil, necrologias y otros.

Redaccion y administracion, Puerta del Sol, núm. 13, Madrid.

Hemos recibido un ejemplar del opúsculo, que con el título de *La Triquina y la Triquinosis*, ha escrito D. Gerónimo Darder y Feliu, inspector facultativo de las Casas-Mataderos de Barcelona, y que acaba de publicar en forma de cuadro sinóptico *La Revista Universal Ilustrada* de Zootecnia, Agricultura, Caza, Pesca y Equitacion, que ve la luz pública en aquella capital.

Este trabajo escrito en un lenguaje claro, sencillo y preciso, está ilustrado con finísimos grabados, y consta de diez capítulos.

El precio es de 10 reales el ejemplar, edicion de lujo, y de 6 reales la económica. Los pedidos deben dirigirse, anticipando

su importe, á la Administracion de la *Revista Universal Ilustrada*, calle de Mendizábal, 20, 2.º Barcelona.

Fallos de los Juzgados y de la Audiencia del territorio.

En lo criminal.

Logroño.—Procesados, Manuel R. Isidro F. y Juan T.—Por robo.—Sentencia del Juzgado, á los dos primeros se les condena en un año y 8 meses de presidio correccional, y al tercero en 11 meses de igual pena.—Idem de la Audiencia, absueltos los tres.

Guernica.—Manuel C. Q.—Por expencion de moneda falsa.—Juzgado, 3 años, 6 meses y 21 dias de presidio correccional y 125 pesetas de multa.—Audiencia, confirmacion.

Bilbao.—Mariano P.—Por informalidad de los asientos en los libros de su oficio.—Juzgado, 500 pesetas de multa.—Audiencia, absuelto.

Logroño.—Esteban L. M. y Dionisio M. L.—Por hurto.—Juzgado, 125 pesetas de multa á cada uno.—Audiencia, confirmacion.

Villacarriedo.—Luis C. R.—Que se decreta su libertad en la causa que se le sigue por rapto de T. R.—Juzgado, declaró no haber lugar á la excarcelacion.—Audiencia, confirmacion.

«Sr. Director de la CRÓNICA DE BURGOS.

Herrera del Pisuerga 6 de Marzo de 1879.

Muy Sr. mio: con un dia primaveral se celebró ayer este mercado.

La entrada de trigos no bajaría de 1.500 á 1.700 fanegas, que se cotizaron á 48 y cuartillo y 48 y medio reales las 92 libras; centeno de 27 á 28; cebada á 25; yeros á 31 y 32 y avena á 15 y medio reales fanega.

El mercado vacuno, concurrido con grandes transacciones y precios firmes; las ventas que en él pudieron verificarse andarían fluctando sobre 8 á 9.009 duros, que hubieran sido doblemente mas á no haberlo impedido la mucha nieve que ha caido en los puntos de donde generalmente arriban á esta muchísimo ganado. Comprador hubo de esa Capital que traía el pensamiento de haber hecho de 3 á 4 wagones de bueyes, pero no pudo realizar del todo sus deseos por el motivo que á V. he dicho.

El de cerda tambien fué bastante animado, pues se presentarían de 250 á 300 al destete que se vendieron de 50 á 80 reales y de 8 á 10 cebados, que alcanzaron el tipo de 61 y medio reales arroba en muerto.

Queda de V. afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Pancorbo 4 de Marzo de 1879.

Sr. Director de la CRÓNICA.

Muy Sr. mio y estimado amigo: he leído detenidamente la razonada exposicion que la Junta directiva de la Liga de Contribuyentes de esa ciudad ha dirigido en 23 de Febrero anteproximo al Excmo. Sr. Ministro de Hacienda solicitando varias reformas en el Reglamento publicado en 10 de Diciembre de 1878 para la rectificacion de los actuales amillaramientos de la contribucion territorial, y es de sentir que la misma no lo haya verificado de la que demanda el artículo 88. Por él sabe V., señor Director, que se comete á las Juntas municipales la valuacion, apreciacion, calificacion y clasificacion de la riqueza rústica, pero encerrándolas en un círculo de hierro como antes; se las sujeta á las tres únicas clases ó calidades de 1.ª, 2.ª y 3.ª, lo cual para nosotros siempre fué un error absurdo que hoy debiera haber desaparecido. Lo mas lógico es, á nuestro entender, que se dijera: todas las fincas se calificarán de 1.ª, 2.ª ó 3.ª calidad y las de cada calidad en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, porque en lo general de esta provincia se ven cinco y hasta ocho ó diez clases de terrenos, y en que una misma finca presenta cuatro ó cinco clases de árboles por su edad y de-

más circunstancias. ¿No le parece á V. que la Liga debiera ocuparse del asunto para evitar los perjuicios inmensos que viene causando este precepto desde el año de 1845?

Con este motivo se repite de V. atento afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m.

Vicente Villasante.

CRÓNICA RELIGIOSA.

CULTOS.

Domingo 9.—En la Misa mayor de la Catedral predicará D. Antonio Cascajares, Dean de la misma. La Hora Circular en Santiago, predicando D. Ramon Laviano. En S. Gil á las cuatro, Rosario, Trisagio y Reserva.

Lunes 10 y Martes 11.—En S. Lorenzo á las siete de la noche, Rosario, explicacion de la doctrina y un himno cantado.

Miércoles 12.—En la Misa de Cuaresma en la Catedral predicará D. Cipriano Gonzalez Peña.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, com, batiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos las gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de a garganta, del aliento, de lobronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Ptuskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Wurzer, etc. etc.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra 20 rs.; dos libras, 34 rs.; cinco libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales; 24 libras, 300 rs.

Depósito en Burgos, Drogería de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y C.ª, (Limited), Valverde, 1. Madrid. 9-4

COLA LAMBERT,

premiada en la exposicion universal.

Es uno de los descubrimientos mas útiles del siglo. Insensible al frio, al calor y al agua, es empleada con inmensa ventaja, y sin costura por los zapateros y guarnicioneros, para componer las correas de transmision, fuelles de fragua, los tacos de billar, la madera etc. Depósito general: almacen de máquinas agrícolas, Regalado, 5, Valladolid.—A 4 y 8 rs. frasco.

CARTILLA DE AGRICULTURA

por D. Marcial Prieto y Ramos,

Ingeniero Agrónomo.

Esta obra de gran utilidad para los labradores, las escuelas de instruccion primaria y los alumnos del Instituto, cuya adquisicion recomiendan la Excm. Diputacion provincial, y las Juntas de Agricultura é Instruccion pública, se vende al precio de 2 rs. en la librería de Rodriguez, en la Secretaria de la Junta de Agricultura y en casa del autor, Cantarranas, 19, 2.º Haciendo á este pedidos de 12 ejemplares en adelante, rebaja el 10 por 100. 10-5

IMPRESA Y ESTEREOTIPIA DE POLO.

SECCION DE ANUNCIOS.

LICOR BREA DE MUNERA.

Contra la tos, catarros pulmonares, afecciones de la garganta y de los órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, alteraciones del aparato genito-urinario, reumatismo y debilidad general, siendo hoy el principal y mas seguro regenerador de la sangre.

Nota.—En 18 de Abril del presente año, encontrándose en esta Capital al Sr. Guyot, e invitamos por medio de la prensa periódica á someter su licor y el nuestro á un análisis comparativo ante las Academias de Barcelona y París, sintiendo que dicho señor no aceptara. El público juzgará.—*Precio del frasco en toda la península, 8 reales.*

De venta: Farmacia de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, 17, Burgos, en las principales Farmacias y Droguerías y en casa del autor, Escudillers, 22, Barcelona.

PASTA PECTORAL

DEL DR. ANDREU

DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS CATARROS, RONQUERAS, ETC. FACILITANDO SIEMPRE LA ESPECTORACION. **TOS**

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de Barcelona, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la tos con esta pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon las prescriben constantemente á sus numerosos enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento mas cómodo y agradable que se conoce, no molesta en lo mas mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas mas delicadas.

MILLARES DE CAJAS expedidas mensualmente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y algunas poblaciones del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se destina.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** O SOFOCACION DE TODA CLASE

por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados.

Remedio pronto y seguro, que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La espectoracion se produce mas fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Se venden estos medicamentos en la farmacia de su autor, Bajada de la Cárcel, núm. 6, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos; y se hallarán tambien en las mejores farmacias de España y sus Antillas, así como tambien en Portugal, Italia y Francia.

LOS TRES GRANDES DESCUBRIMIENTOS MODERNOS

elogiados por toda la prensa por sus buenos resultados.

1.º *El abrotano.*—Cuyo solo nombre expresa bien sus buenas propiedades, que son refrescar la cabeza, destruir la caspa, alimentar la raíz del cabello, hacerle salir con fuerza, cubriendo de pelo la cabeza á los pocos dias de usar este singular específico. Precio del frasco 20 rs.

2.º *Elixir del Perú.*—Para el dolor de muelas y todos los males de boca no hay específico mas infalible en el mundo conocido. Precio del frasco 12 y 24 rs. Advertiendo que este elixir puede usarse diariamente. Limpia, fortifica y hace desaparecer por completo los malos olores de la boca.

3.º *La deliciosa agua de los Carmelitas.*—Este maravilloso invento hace desaparecer por completo los dolores de cabeza. Precio del frasco 12 rs. Unico depósito en España, Perfumería inglesa de Martinez, Burgos. Los pedidos al por mayor se harán á dicha casa. Condiciones, 25 por 100 á 90 dias fecha.

Se vende en todas las perfumerías y droguerías.

Unicos puntos de venta en Burgos en el comercio de A. Ortega y Compañía, plaza Mayor, 53. Sra. Viuda de Hesse, plaza Mayor, 5, y perfumería inglesa de Martinez, Esplon, Teatro, á donde se dirigirán los pedidos. — En Miranda de Ebro, Comercio de Arenas. — Valladolid, Farmacia de Calvo y Cacho. — Rioseco, id. de Fernandez. — Palencia, id. de Fuentes Aspure é hijo. — Santander, id. de Rodriguez Jimenez. — Logroño, id. de Gomez. — Pamplona, id. de Colmenares. Id. de Esparza. Id. del Sr. Blanco, y Perfumería de la Sra. viuda de Barquin.

NOTA. Todo frasco irá acompañado de su prospecto.

TRASPASO.

En la villa de Herrera de Pisuerga, Provincia de Palencia, cuyo mercado semanal es justamente clasificado como uno de los mejores y mas importantes de Castilla, se hace traspaso de un acreditado Comercio de géneros de quincalla, bisutería, calzado, loza y cristal. Como sería difícil hallar local conveniente para su instalacion, el cedente le hará arriendo asimismo del que ocupa en la actualidad en la Plaza mayor, núm. 10, punto donde se celebra el mercado. Para los informes del contrato, dirigirse á D. Ricardo Rodriguez, del comercio de la misma, el que admitirá proposiciones ya sea al contado ó bien á plazo.

6-6

CHOCOLATES

DE

MARTIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposicion universal de Paris con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

Cafés superiores. — Tés selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

SOLUCION CASES

bacalao.—40 reales frasco.

de clorhidro-fosfato de cal.—Única aprobada por la Real Academia de Medicina y recomendada como el mejor reconstituyente de las fuerzas agotadas y regulador de las funciones digestivas. Sustituye con ventaja al aceite de higado de

ELIXIR

ALQUITRAN ESPAÑOL

de proto-cloruro de hierro de Cases.—Su uso está racionalmente indicado en las graves enfermedades que aparecen en las mujeres.—14 reales botella.

preparado este licor con la fórmula Guyot, es utilísimo en la bronquitis, catarro pulmonar, enfermedades de la piel y vias urinarias etc. etc.

Centro de elaboracion: Farmacia y laboratorio de Aviñó y Cases, Plaza de la Lana, 11. | Barcelona. — Depósito en todas las Farmacias de España y Américas. Precio 8 reales

VINOS FINOS DE MESA.

Estefani.—Cuzcurruta (Rioja).

Estos excelentes y acreditados vinos se han puesto á la venta en esta Ciudad en el comercio del *Brazaete moderno*, paseo del Espolon, núm. 40.

Precios: botella grande, devolviendo el casco, 2 y medio reales; idem pequeña, idem, 1 y medio idem.

Por defuncion del Far

macéutico que la regía se traspasa y vende una oficina de Farmacia, sita en esta Ciudad, calle de la Paloma, número 28.

Las personas que pretendan hacer proposiciones, podrán dirigirse á Don Luis Villanueva, calle de Lain-Calvo, número 30 y 32.

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, doctor en ciencias

El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padece, se deteriora, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermejo que le es propio.

El Fosfato de Hierro de Leras, principio regenerador de los huesos, es un liquido claro, limpido, sin olor ni sabor. Produce maravillosos efectos siempre que hay empobrecimiento de la sangre, cura la *palidez*, los *calambres* y los *tránes de estómago*; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la *menstruacion*.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento di los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de higado de bacalao y al jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

de GRIMAULT y C^{ia}

Farmacéuticos, en Paris.

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe operar la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

Las malas digestiones,
Las náuseas, eructos de gas,
Las gastritis,
Los calambres de estómago,

Las gastralgias,
Las hinchazones del estómago,
La jaqueca,
Las enfermedades del higado.

Hace cesar los vómitos de las señoras en cinta, fortifica a los ancianos y a los convalecientes, facilitando sus digestiones y nutriciones.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.